## Giorgio Jackson y Francisco Letelier

## Ciudadanos al poder

Francisca Oróstica Dorado

Los movimientos sociales trajeron consigo la urgencia de cambiar el sistema político. Ahora, dos rostros jóvenes surgen en el escenario pre parlamentario, apostando no sólo a la novedad sino a un nuevo paradigma, uno donde el legislador nunca es más que sus electores

iorgio Jackson fue el primero en lanzarse. El ex di-rigente estudiantil llegó a la política para quedarse, no eternizado en un sillón del Congreso, sino construyendo desde di versos espacios lo que considera un país mejor. Así es como después de su destacada participación en las demandas por la calidad de la educación en Chile, hoy, apoyado por el Movimiento Revolución Democráti ca (RD) y sin militar en un partido político, decidió ser precandidato a diputado por Santiago.

diputado por Santiago.

Más al sur, en Talca, el sociólogo e investigador Francisco Letelier le sigue los pasos. Sustentado por la "Plataforma Ciudadana", un heterogéneo grupo de personas con interés y responsabilidad cívica, más la adhesión de RD; acaba de hacer público el desafío de ir a pri-marias para convertirse en el primer candidato ciudadano de Talca. Y, ¿qué significa esta candidatura ciudadana?, ¿qué es lo que ellos llaman "ciudadanizar la política"? Se lo preguntamos a ambos, aprovechando el paso de Giorgio Jackson por la capital regional (acompaña-do de Josefina Errázuriz, alcaldesa de Providencia), en apoyo a la pre-candidatura de "Pancho" Letelier junto a Plataforma Ciudadana

## ¿Qué motiva el paso que están dando hoy desde el liderazgo social a la política desde el parlamento?

GJ: "Muchas cosas, partiendo por el deseo de construir un Chile sin la discriminación y desigualdades que existen hoy. Pero también por la pared política e institucional que existe a la hora de querer cambiar



Giorgio Jackson, precandidato a diputado por Santiago.



Francisco Letelier quiere convertirse en el primer candidato ciudadano de Talca.

estos temas. Por lo mismo v habiendo participado del movimiento estudiantil, creo que el paso a disputar el poder político es lógico FL: "Primero, no nos gusta la for-ma en que como sociedad resolvemos cosas importantes: salud, educación, previsión, regulación a mercados, explotación-cuidado de recursos naturales, etc. Durante los últimos 30 años hemos convivido con estas cosas y han sido 'normales' para nosotros. Hace algunos años comenzamos a ex-presar que no nos gustan y hoy parece que tenemos ganas de que esto cambie. Pero además las mo-vilizaciones del 2011 nos mos-traron a un amplio sector de la

sociedad que las cosas pueden ser distintas. Sobre esta base cree-mos que la ciudadanía debe ser

## ¿Seguir movilizándose?

FL: "No sólo en las calles y en sus organizaciones, sino también en su afán de incidir, es decir, de lograr que las cosas sucedan. Una forma para esto es ser parte de proce-sos de disputa del poder formal, no como un fin en sí mismo, sino como parte de un proceso de empodera-miento (fortalecimiento) ciudadano en la vida política del país"

Ambos han dicho que los actores políticos actuales (de go-

bierno y oposición) no han sido capaces de responder a las de-mandas ciudadanas. ¿Por qué afirman esto y cuál es la pro-puesta de cambio desde ambas precandidaturas?

GJ: "La afirmación corresponde a una constatación de hechos. Lle-vamos muchos años, con distintos gobiernos y lamentablemente mu-chas de las demandas ciudadanas por justicia y equidad han quedado en el tintero. Nosotros apostamos a dar más poder a los ciudadanos en la construcción de nuestro futuro y así profundizar nuestra demo-

PL: "El sistema político y especial-mente la forma en que nos hemos organizado (o nos han impuesto) para representar los intereses de las personas no funciona. Esto significa que cuesta mucho que las demandas y aspiraciones sociales se traduzcan en 'políticas'. Sólo recor-demos la ley de divorcio.... Y hoy nos sucede con el litio, con temas ambientales, con la educación, la salud. No se trata de llegar y cambiarlo todo, se trata de volver a conectar la política con lo que vivimos las personas, allí hay varios puentes cortados".

Hoy se habla mucho de la desafección de las personas con la política, se considera que las candidaturas esconden ambiciones personales, no representan proyectos colectivos, y que se perpetúan en los cargos de po-der. ¿Qué piensan al respecto?

GJ: "Los partidos muchas veces nacen desde un interés colectivo, pero a medida que va pasando el tiempo, varios se van convirtiendo en espacios de disputas individuales y carentes de convicción colectiva. Eso se contrarresta si tienes una orgánica participativa, donde todos puedan tomar decisiones y, en mi opinión, en Revolución De-mocrática nos hemos preocupado mucho de que esa institucionalidad interna favorezca lo colectivo". FL: "Es uno de los síntomas del ma-

lestar que existe con un sistema po-lítico que se auto perpetúa. Como una caja negra que le cuesta ser permeada. La política es un instru-mento de conducción social, nosotros queremos reivindicar también su aspecto transformador. En este sentido no renegaremos de ella ni de los partidos políticos, pero somos y seremos muy críticos res-pecto de la forma en que se hace política, las prácticas y códigos malulos. Debemos recobrar el aprecio y la confianza con una nueva forma de hacer, con ética, con verdad y transparencia".